

# Geografía en las Noticias™



Neal Lineback  
y Mandy Lineback Gritzner

## NUEVAS TENSIONES EN EL CÁUCASO NORTE

Las siete repúblicas a lo largo del costado sureño de Rusia son conocidas colectivamente como el Cáucaso Norte. Una de estas repúblicas, la Chechenia, peleó dos guerras contra Rusia en los 1990, con Rusia finalmente restringiendo a la república. Sin embargo, las tensiones nuevas están a punto de desatarse en el Cáucaso. Mientras que la rebelión de Chechenia era nacionalista, esta nueva amenaza parece cada día más ser de una naturaleza Yihad.

Comenzando al principio de los 1500, las expansiones geográficas de Rusia bajo los zares Iván el Terrible y Pedro el Grande y la zarina Catalina la Grande son legendarias. Los ejércitos rusos arrasaron con las culturas más débiles del Asia y la Europa hasta que las expansiones que continuaron fueron frustradas por culturas más fuertes como la china, la japonesa, la iraní, los turcos y los alemanes.

En donde los rusos se enfrentaron con culturas pequeñas aisladas y divididas, ellos absorbieron los territorios de las culturas más débiles dentro del Imperio ruso, convirtiéndose después en la Unión Soviética. Pero muchas de esas culturas se conservaron distintas e intactas, sobreviviendo el dominio poderoso de ambos el Imperio ruso y la Unión Soviética.

Hoy en día existen muchas culturas de minorías dentro del pliegue ruso, y algunas de las más militantes están ubicadas en las repúblicas del Cáucaso Norte.

El Cáucaso es una cadena de montañas que se extiende entre el Mar Negro y el Mar Cáspio. Altas, escabrosas y ásperas, estas montañas han aislado históricamente

a muchas culturas de las influencias exteriores.

Cuando cayó la Unión Soviética en 1991, dos repúblicas musulmanas y una cristiana ubicadas en el Cáucaso recibieron su independencia. Georgia, Azerbaiyán y Armenia, respectivamente, eran tres de las 15 Repúblicas Soviéticas Socialistas originales.

Sin embargo, otras pequeñas repúblicas autónomas musulmanas que yacen a lo largo del costado norte del Cáucaso, no lograron su independencia por que eran parte de la Gran República rusa durante el período soviético. Estas son Adiguesia, Karacháeo-Cherkesia, Kabardino-Balkaria, Osetia del Norte – Alania, Ingusetia, Chechenia, y Daguestán. Todas son predominantemente musulmanas, aunque grupos pequeños de rusos cristianos y cosacos también residen allí.

Por todo el siglo 20, el partido comunista envió a miles de soldados rusos y oficiales del gobierno a colectivizar tierras privadas y a mantener el orden sobre las culturas rebeldes caucásicas. El proceso de colectivización y rusificación solidificó a muchas de las culturas minorías, especialmente cuando los zaristas y los comunistas eran extremadamente brutales para con los grupos étnicos. Como un ejemplo, en 1944

checheno y los pleitos de una escala grande han terminado. Tantas como 250,000 gentes posiblemente fueron asesinadas y Chechenia hoy en día existe mayormente como un estado totalitario. Aunque Rusia ha cesado oficialmente sus operaciones contra-terroristas en Chechenia, los grupos de derechos humanos dicen que los métodos de mano dura de Rusia, que incluyen raptos, tortura y ejecuciones todavía, siguen siendo usados.

En 2010, el problema más grande de Rusia en el Cáucaso no está en Chechenia. Una insurgencia islámica se está regando por toda la región, enfocándose en los rusos étnicos y las autoridades pro-Moscú. Actos terroristas aumentaron más del 30 por ciento en el 2009 y el número de muertos está creciendo.

No se sabe si la rebelión está siendo apoyada por organizaciones terroristas internacionales o si es solo un fenómeno local. De acuerdo con un artículo del *Christian Science Monitor* (7 de Feb., 2010), muchos expertos independientes argumentan que la insurgencia está siendo avivada por la corrupción, la pobreza y el desempleo en la región, no exactamente por extremismo islámico.

Además, las medidas represivas que siguieron a los ataques estaban alimentando

la rebelión. Mucha gente de la región está enojada por que las autoridades rusas han hecho blancos a aldeas enteras y a las familias de los sospechados terroristas en vez de a los mismos rebeldes.

Los problemas de Rusia en el Cáucaso del norte no parecen que van a terminar pronto. Las culturas minorías están bien solidificadas en la región y no se han olvidado de las brutalidades rusas pasadas.

Moscú pudo parar la secesión de Chechenia de Rusia, pero esta nueva situación es diferente. Si los rebeldes de verdad están peleando por Alá en vez del país, Moscú va a descubrir que la restricción probará ser cada vez más

### El Desafío del Cáucaso Norte de Rusia



Fuentes: GITN #483, "Danger in the Caucasus," Aug. 24, 1999; and Weir, Fred. "Jihadist attacks rise on Russia's flank," *The Christian Science Monitor*, Vol. 102, Issue 11, Feb. 7, 2010.

José Stalin hizo que ahorcaran o mataran a tiros a cientos de chechenos, ingusetios, karachais, balkarios y calmucos y deportó a más de medio millón a Kazajistán.

Siguiendo la caída de la Unión Soviética en 1991, Chechenia declaró su independencia de Rusia. Después de dos guerras entre Chechenia y Rusia desde 1994, Rusia ha debilitado severamente al movimiento

difíciltofa.

Y esto es *Geografía en las Noticias™*. 26 de marzo 2010. #1034.

Co-autores Neal Lineback, Profesor Emérito de Geografía de la Universidad Appalachian State, y Geógrafa Mandy Lineback Gritzner. Jane Nicholson Directora de Noticias de la Universidad, sirve como redactora técnica. Traducción al Español por Laura I. Brandkamp.